
生
徒
の
前
で
は

み
な
同
じ
先
生

「
今
日
か
ら
あ
な
た
は
『
先

生
』
で
、
子
ど
も
た
ち
か
ら
見

た
ら
１
年
目
で
あ
ろ
う
と
、
30

年
目
の
ベ
テ
ラ
ン
教
師
で
あ
ろ

う
と
関
係
な
い
世
界
に
立
つ
と

い
う
こ
と
。
生
徒
を
愛
し
守
れ

る
存
在
に
な
れ
る
よ
う
に
が
ん

ば
っ
て
く
だ
さ
い
」

初
任
者
の
時
に
お
世
話
に
な
っ

た
先
生
か
ら
最
初
に
教
え
て
も

ら
っ
た
こ
と
で
す
。

当
時
、
「
大
学
生
か
ら
社
会

人
」
に
な
っ
た
、
と
い
う
気
持

ち
の
切
り
替
え
に
苦
労
し
た
こ

と
を
覚
え
て
い
ま
す
。
生
徒
と

の
接
し
方
や
話
し
方
な
ど
、
学

生
の
と
き
の
気
持
ち
が
抜
け
ず
、

「
こ
こ
ま
で
は
い
い
だ
ろ
う
」

「
大
丈
夫
だ
ろ
う
」
と
い
う
、

友
だ
ち
感
覚
で
話
を
し
て
し
ま
っ

た
り
す
る
こ
と
が
あ
り
ま
し
た
。

本
当
に
た
く
さ
ん
失
敗
し
ま

し
た
。

生
徒
の
話
の

背
景
に
あ
る
も
の

た
と
え
ば
、

◆
「
そ
の
生
徒
の
会
話
の
背
景

に
何
が
あ
る
の
か
」
、
「
生
徒

の
思
い
は
ど
こ
に
あ
る
の
か
」

に
つ
い
て
、
雑
談
を
し
な
が
ら

そ
れ
を
見
極
め
な
い
と
い
け
な

い
こ
と
、

◆
生
徒
と
同
じ
レ
ベ
ル
で
話
し

て
い
け
る
よ
う
に
、
あ
く
ま
で

も
自
然
に
振
る
舞
う
能
力
が
必

要
だ
と
気
づ
き
ま
し
た
。

実
際
の
現

場
で

は

い
つ

、
ど

こ
で

、
そ

の
場

面
が

来
る

の
か

わ
か

ら
な

い
の

で
予

測
を

立
て

る
必
要
が
あ
り
ま
す
し
、
生
徒

一
人
ひ
と
り
の
特
性
を
理
解
し
、

ど
う
対
応
し
て
い
く
か
、
事
前

に
職
員
間
で
確
認
し
て
お
く
こ

と
が
求
め
ら
れ
ま
す
。

例
え
ば
毎
日
の
授
業
時
間
や
、

ち
ょ
っ
と
し
た
休
憩
時
間
の
合

間
や
、
放
課
後
の
ク
ラ
ブ
指
導
、

廊
下
を
歩
い
て
い
る
と
き
に
た

ま
た
ま
話
し
か
け
て
く
る
な
ど
、

い
つ
で
も
ア
ン
テ
ナ
を
張
っ
て

お
く
必
要
が
あ
る
の
で
、
な
か

な
か
大
変
で
す
。

大
切
な

職
員
間
の
会
話

同
学
年
の
職
員
を
は
じ
め
、

他
学
年
の
教
員
や
管
理
職
、
校

務
員
さ
ん
や
事
務
職
員
さ
ん
と

綿
密
に
情
報
の
共
有
を
し
て
お

く
こ
と
が
本
当
に
必
要
だ
と
思

い
ま
す
。

そ
の
子
の
生
活
実
態
を
知
る

た
め
に
は
、
事
務
職
員
さ
ん
と

生
徒
の
情
報
を
共
有
し
た
り
、

教
員
に
は
見
せ
な
い
顔
を
校
務

員
さ
ん
に
生
徒
が
見
せ
た
り
し

ま
す
。

そ
う
い
っ
た
事
実
を
共
有
し

て
、
生
徒
指
導
に
生
か
し
て
い

く
こ
と
が
と
て
も
重
要
だ
と
思

い
ま
す
。
（
後
略
）
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「戦争法」を廃止させよう。子どもたちや自衛隊員を戦場に送るな。

なぜ英語教育の早期化？

共同研究集会は、「無理難題の小

学校英語 でも、どうする」をテー

マに、和歌山大学教授の江利川春雄

さんからの講演で幕を開けました。

江利川さんは、早くから英語教育

を始めても効果がなく、むしろ年長

者の方が英語力が伸びることを

さまざまな研究データから明らかに

しました。

それではなぜ、このような英語教

育の早期化がおこなわれるようになっ

たかについて、ズバリ安倍政権の政

策がその根底にあると解明。2013

年に自民党教育再生実行本部が「成

長戦略に資するグローバル人材育成

部会提言」を出し、その中で「トッ

プを伸ばす戦略的人材育成」が打ち

出され、一部のエリートづくりのた

めに英語教育の早期化がすすめられ

ていることを明らかにしました。

結局、英語教育の早期化は、子ども

たちのためではなく、安倍政権のす

すめる経済政策に子ども達を従属さ

せるものという本質を持つものです。

英語嫌いをつくらない！
そうは言っても、この4月から移

行措置がおこなわれるもとで、「そ

れではどう対応するか」と話をすす

め、目標を「英語嫌いをつくらない」

ことに置こう、と提案されました。

そして、ことばを楽しむ子を育て

ること、英語を教え込もうとせず、

主体的に学び合う集団を育てること

が大切と強調しました。

講演を聞いた参加者からは、「小

学校英語に対する不安な気持ちの要

因はいくつかあるが、江利川先生の

講演を聞いて、それが大部分解消さ

れた気がする」という感想が寄せら

れるなど、大好評でした。

「
お
お
さ
か
の
子
ど
も
と
教
育
」
91
号

掲
載
の
森
本
翔

太
さ
ん
（
泉
南
市
・
中
学
校
）
の
「
教
育
の
現
場
か
ら
」
の

一
部
を
引
用
し
ま
す
。

大阪教育文化センターは3月24日、

第28回共同研究集会を開催しまし

た。

4月から、新学習指導要領の移行

措置が始まり、「特別の教科 道

徳」が全面実施されるもとで、「4

月からどうする」という問題意識

でとりくみました。多くの現場教

職員のみなさんを含め、会場一杯

の70名が参加しました。


